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投资者关系活

动类别 

□特定对象调研         □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会           □路演活动 

□现场参观             □一对一沟通 

√其他（电话会议） 

参与单位名称

及人员姓名 
中信证券 罗寅 黎刘定吉、华商基金 胡中原、重阳战略 陈

瑶、圆信永丰 胡春霞、万泰华瑞 钟楠、中融信托 邵思凝、

度量资本 罗涛、杭州宸青投资管理有限公司 陈雪婷、杭州

玖龙资产 洪岩、久铭投资 赵磊、明世伙伴 孙勇、前海互兴

资产 刘政科、融创智富 游文畅、珠江人寿股份有限公司 王

钟杨。  

时   间 2022年 8 月 24日 

地   点 中粮广场 A 座 7 层，其他各电话会议方处不同地点 

上市公司接待

人员 
董事会秘书潘喜春 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

中粮科技 2022 年中报交流电话会 

投资者问答  

1.公司中报披露了关于政府补贴的信息，计入当期损益

的补贴约 4 亿元，请介绍下相关情况？8 月 10 日公司公告了

收到征收补偿款 5.1 亿元，会如何影响公司全年财报？ 

计入当期损益的 3.8亿元其他收益主要是搬迁补偿款，还

有部分政府补贴。搬迁补偿款是公司在安徽蚌埠的乙醇企业退

城入园时与政府签订协议所规定的，用来弥补工厂搬迁的资产

处置损失。 

公司近几年随着拆迁的进展情况，陆续收到了政府的搬迁

补偿款，这些补偿款与资产处置是相对应的。预计在今年年底，

资产处置将全部完成，公司会对资产处置的损益进行清算审

计，最终根据审计的结果确定对当期业绩的影响。  



2.退城入园一方面是当地政府产业引导的政策和城市发

展布局，公司相关业务的发展有哪些变化？迁入到新园区后，

会影响哪些业务板块？ 

退城入园对上市公司近几年和未来发展有很大促进作用。

中粮科技乙醇业务主要分布在黑龙江、安徽和广西，其中安徽

产量和市场份额最大。通过搬迁，将近 30 年的老企业进行了

产业升级，无论是装备还是技术水平都得到了很大的提升，新

的生产线扩产到两条各 30 万吨，并且能够柔性生产燃料、食

用酒精和医用酒精等多种产品，使得产品结构更符合市场需

要，乙醇生产线也通过搬迁改造从原来只能用玉米作为原料，

现在变成水稻、木薯、小麦、玉米都能加工。 

通过搬迁也极大的提高了人员效率，降低了生产成本，公

司从原来 5000多人变成如今的 630人， 各项生产技术指标都

达到了行业领先水平。从搬迁投产后的企业效益看，搬迁不仅

增厚了近几年利润水平，更对未来产品的竞争能力、产业布局

带来益处。 

3.下半年燃料乙醇结算价和上半年比大概会是一个什么

样的水平？ 

公司预计燃料乙醇价格在保持相对平稳的基础上，随着市

场需求的恢复和石油价格的上涨，还会有提升的空间。公司燃

料乙醇有效益是因为通过原料多元化大幅降低了原料成本，目

前全玉米加工燃料乙醇还是没有利润的，因此现在的生产成本

对燃料乙醇价格也是有支撑的。另外，现在燃料乙醇的价格并

没有完全对应上现在的石油价格，如果按照现在 90 美元以上

的石油价格和燃料乙醇价格的联动关系，燃料乙醇价格还应该

有上涨的空间。 

4.展望下半年成本方面的趋势？ 

一般来讲，第四季度新季玉米和新季木薯价格相比其他季

度来讲都是偏低的，玉米和木薯的原料成本在 Q4会有所降低，



将会改善毛利情况。同时，公司将加大煤炭直采比例，尽可能

降低煤炭价格，降低能源成本。 

5.淀粉和淀粉副产品对利润贡献如何，整体是盈亏平衡

还是略有盈利？ 

今年上半年整个行业的淀粉产品基本都是亏损的，淀粉产

品本身毛利就比较低，这也是行业整体状态。淀粉产品因为副

产品饲料的价格较好，毛利率能达到 5%左右，整体上来说也

就是盈亏平衡。淀粉产品目前是处于底部，整个行业开工率很

低，库存去化到一定程度景气将可能出现反转，淀粉利润也会

有所好转。 

6.预计今年下半年柠檬酸的价格如何？柠檬酸业务对于

全年业绩的贡献如何？ 

上半年柠檬酸行业整体非常好，对公司利润贡献也非常

大。预计 22H2柠檬酸价格将从高点有所回落。 

7.请介绍下丙交酯项目最新进展？明年年底能否顺利的

达产？ 

公司和相关企业就丙交酯项目的核心设备设计选型等方

面进行了深入的商谈，预计 9月底左右将开始签订合同。丙交

酯项目的前期准备工作基本就绪，马上进入开工建设阶段。近

期，公司也在保持控股的情况下，就丙交酯项目积极引入具有

很强实力的战略合作伙伴，这将对公司在可降解材料的设备国

产化和拓宽产品高端应用领域具有很强的支撑作用，目前进展

非常顺利，将于近期完成。 

公司引入战略合作伙伴，是因为可以与合作伙伴形成优势

互补，中粮科技有产业优势和技术，战略合作伙伴在高端制造

和材料领域应用有优势，强强联合会使中粮科技对生物可降解

材料更具有自主掌控能力，且产品应用更广泛，增强公司进一

步发展可降解材料的信心和底气，加快可降解材料的产业布局

和规模的提升。 



8.公司代糖业务目前发展的最新进展？ 

公司未来的两大战略发展方向分别是生物可降解材料和

功能糖醇。公司一直在推进功能糖醇的业务，成立了功能糖醇

项目推进小组，深入对阿洛酮糖和赤藓糖醇产品进行专题研

究，完成产品市场调研与工艺方案比选和可研编制等工作。阿

洛酮糖法规申报转基因序列在农业农村部申报通过审批，现在

进展都非常的顺利。 

9.预计对下半年、明年的玉米供求关系和价格有什么变

化？ 

今年上半年，玉米价格总体上是处于下降的趋势，今年上

半年进口玉米 1350万吨左右，去年同期 1500 万吨左右，总体

上变化也不大。根据国内的玉米产量和加工、饲用的需求量来

看，应该还是处于紧平衡状态。后市在现有内外部条件下，玉

米价格应该不具备大幅上涨的条件。 

10.转基因玉米正式商业化是否会打破供需平衡？对公

司有什么影响？ 

转基因玉米商业化对整个玉米市场的供需所产生的影响

应该是循序渐进的，一定程度上能改善玉米供需紧平衡局面。

在国家政策要求框架内，公司的产品用转基因玉米作为原料不

存在技术问题，应该对降低原料成本有积极的作用。 

附件清单  

 


